



la época.

Año II.

N. 50



SUSCRIPCIONES

Santona
 Trimestre... 1 pts.
 Semestre... 1.75

Fuera de Santona
 Trimestre... 1.25
 Semestre... 2

Ultramar
 Semestre... 4 pts.

PAGO ADELANTADO

Comunicados desde
 0.25 a 4 pts. línea

Numero suelto
 10 céntimos

SEMANARIO DE INTERESES DE SANTONA Y SU COMARCA

UN CONSEJO

Conocido por todos es la importancia de la industria del mar, tanto más cuanto en poblaciones como la nuestra, la única riqueza positiva depende exclusivamente de los productos que el marino arranca con su labor heroica, del seno de las aguas.

Y causa hondo sentimiento ver de qué modo se desperdicia el fruto de tantos trabajos de sacrificios sin cuento el sudor, en una palabra, de esa brava gente que, mártires del trabajo, no encuentra justa remuneración a sus penosísimas fatigas.

En todas las costas de España y principalmente en la cantábrica, se descuida desgraciadamente esa importantísima rama de la industria nacional, venciendo la desidia de algunos insensatos, a los deseos y esfuerzos de los que, amantes de su pueblo, solo aspiran al engrandecimiento y prosperidad del mismo, fomentando la industria local y desarrollando con cuantas facilidades les es posible, la riqueza productora.

Todos los esfuerzos de estos amigos del pescador se estrellan precisamente contra personalidades que por su posición están en el deber de defender el interés general del pueblo como representación genuina del mismo.

El Ayuntamiento, con su conducta incalificable, trata de cortar a cercén ó por lo menos, poner punto a la industria del mar, prohibiendo por medio de un acuerdo unánime el establecimiento de una fábrica de escabeches en esta población bajo el pretexto de pretender el solicitante D. Pablo Gomez instalar dicha fábrica dentro del radio de la población.

Fúndase la comisión infomadora en la molestia que al vecindario causarían los humos que de la operación del trito resulta, y toma como punto de apoyo para la defensa de su resolución las ordenanzas municipales.

Y nosotros preguntamos al ilustrado ayuntamiento: ¿No es acaso la ley municipal vigente, igual en todos sus artículos a la de años anteriores?

Suponemos que no se hará una ley para cada municipio entrante.

Pues si es la misma como se explica que ayuntamientos anteriores hayan autorizado desde el año 1882 a la fecha el establecimiento dentro del radio de la población de industrias análogas a la solicitada, sin que nadie absolutamente les haya puesto impe-

dimento alguno a pesar de lo que prescriben las ordenanzas?

Además: las ordenanzas municipales, fueron confeccionadas con arreglo a las de Madrid, Barcelona y otras capitales, donde no existen ni han existido fábricas de escabeches, por cuya razón carecen de fuerza legal para un pueblo como Santona que no tiene más medios de subsistencia que la pesca.

La ley en su propio derecho, dice, que esta se aplicará con arreglo a la costumbre esblecida en la región donde debe regir.

¿A qué viene pues el ayuntamiento a prohibir la libre industria que se solicita?

¿O es que esa respetable corporación carece del sentimiento innato en todos los hombres por la prosperidad del suelo que les vió nacer?

¿No les sirve de estímulo la conducta de nuestros vecinos los franceses que acaparan en nuestros puertos a precios baratísimos toda cuanta pesca es posible para transportarla a la Gironde, a Royan, a Nantes a Saint Nazaire y a otros puntos más, para después importarla en nuestro país a precios enormes.

No les dice nada el modo de obrar de aquellos, en favor de la reconocida importancia de la industria del mar?

La ley no lo prohíbe; las necesidades del pueblo lo reclaman; el deber del municipio se lo impone ¿a que resistirse?

Negar esa solicitud, sería una torpeza que pudiera traer graves trascendencias a los inocentes individuos del Concejo que con tanta candidez y buena voluntad interpretan las ordenanzas municipales.

Oponerse al establecimiento de la fábrica, bajo pretextos bursátiles tales como el ser antihigiénico, etc. será levantar sospechas de existir rivalidades que desde luego las creamos problemáticas.

Para terminar, el Ayuntamiento debe meditar con calma el asunto dada su capital importancia, dejando a un lado ciertas miras bastardas que perjudicarán seguramente al Municipio entero.

Y si fuera preciso las reformas de las ordenanzas, háganlo con imparcialidad suma, recordando que el derecho para ser lejítimo, como la ley, debe ser igual para todos.

El pueblo de Santona verá de ese modo que no envalde dió su voto a hombres aptos que saben seguir al progreso universal contribuyendo con seguro acierto a la prosperidad de nuestro amado pueblo.

NOTAS CONCEJILES

Con asistencia de los Sres. Lopez, Steva, Valle, Barredo y Gomez y bajo la presidencia del primer teniente alcalde Sr. Amorisa celebróse la sesión subsidiaria del martes pasado.

Se aprobó el acta de la anterior.

Se leyó una cuenta del «Consultor de los Ayuntamientos» de 67 pesetas. Se acordó pagar dicha cantidad, previo el V.º B.º del Sr. Administrador de Consumos, que es quien puede justificar la existencia de los efectos recibidos de dicho centro.

Otra de D. Salvador Rueda de 36 pesetas que pasó a la Comisión de Hacienda.

Otra de D. Ignacio Serrano que asciende a 256.50 pesetas por efectos para el alumbrado público. Pasó a la Comisión.

Otra del mismo señor de 240 pesetas por los brazos de las luces del salón de sesiones del Ayuntamiento. Queda el examen de esta cuenta aplazado.

La cuenta de jornales 45 pesetas invertidas en el arreglo de las calles.

El Sr. Lopez manifestó que en la presente estación era impropio estorbar el tránsito, y dejar la grava para otra ocasión. Se toma en consideración.

Se leyó una comunicación del Maestro de Obras observando que las obras subastadas del encintado de una acera de la calle de Juan de la Cosa, estaban terminadas, resultando 10 pesetas de exceso a lo marcado en el pliego de condiciones por subsanar algunas deficiencias en la citada calle, que estaba lejos de preaver. Examinado el asunto por los Sres. Concejales consideraron justo el que se paguen las 10 pesetas.

Otra comunicación del Sr. Maestro de Obras gravando al Municipio en 144.56 pesetas, por las mediciones efectuadas en la obra de D. Patricio Cuesta.

En el Boletín Oficial de la provincia viene anunciada la vacante de farmacéutico municipal.

Se lee un presupuesto para la construcción de un escuela de niños en el barrio del Dueso. El Sr. Presidente consideró que no procedía discutir los términos de dicho presupuesto, ni aun tomarle en consideración, porque no se fundaba en ningún acuerdo del Municipio, puesto que no le había. Que se pensaría en adquirir un local ó construir el edificio-escuela, según convi-

nire. Así lo estimaron también los señores concejales.

Se dió lectura a un Real decreto para el pago de los haberes a los maestros de escuela del recargo de la contribución.

Para el examen de las resoluciones de la Comisión provincial en los expedientes de exención de los mozos del último reemplazo, se acordó se constituya el Municipio en sesión extraordinaria el jueves 30 del corriente a las 11 de la mañana.

Se leyó una proposición del Sr. Lopez encomendando al Ayuntamiento trabajar tenazmente por la subvención del Estado para construir un edificio destinado a escuela de niños, influyendo con el diputado por este distrito D. Manuel Eguillor, así como para que este señor gestione ante el Ministro de Guerra lo util, de capitalísima importancia y de reconocida utilidad para la nación de fortificar esta plaza. También en carga se tenga en cuenta el estado de la Dársena, en la confección de los nuevos presupuestos, destinando alguna cantidad para su conservación.

Se nombra una comisión compuesta de los señores Presidente, Barredo y Lopez para que la proposición adquiera forma.

Al Sr. Barredo y al Sr. Lopez, no les satisface la creación de la plaza de Jefe de vigilancia. Se aplazó la discusión de este asunto para sesión en que asistiera el señor Alcalde D. Germán Bravo. Y se levantó la sesión.

LA FIESTA DEL DOMINGO

Atentamente invitados por el Sr. Cura Rector de la iglesia de Nuestra Señora del Puerto y la Superiora del Sagrado Corazón, fuimos a recoger impresiones de la solemne ceremonia de la colocación de la primera piedra para el edificio que ha de utilizarse como albergue de niños indigentes.

Era de esperar que todos los vecinos de Santona acudieran a rendir homenaje a los que con laudable propósito iniciaron el más sublime hecho de la caridad, cual es el aniparo del menesteroso, obra tan grande y de tan fructíferos resultados que encuentra y encontrará siempre aprobación en todas las conciencias y en todas las inteligencias sea cual fuere su manera de pensar.

Así que de los acontecimientos grandes que puedan sucederse en nuestra villa, podemos el del día 26 considerarle como el mayor, y esto no es preciso que nosotros lo estimemos así, puesto que la gran concurrencia, casi la totalidad de los santoneses lo demostraron en sus manifestaciones y

hasta podemos decir que con sus entusiasmos.

El preludeo, digámoslo así, de la fiesta religiosa se efectuó con una solemne misa cantada y el sermón que pronunció de una manera magistral el ilustrado canónigo de la catedral de Madrid Dr. D. Miguel Fernández Santuste.

Todos los elogios que prodigáramos á la oración sagrada que conmovió al auditorio resultarían pálidos; solo diremos, que á la facilidad de expresión, la claridad con que expuso las excelencias de la caridad como principal demostración del amor al prójimo, invocando la fe en Dios, y en Nuestr Señora la virgen del Puerto como única salvación del pecador, vinieron á corroborar las grandes dotes que como orador sagrado posee nuestro paisano el ilustre canónigo Sr. Santuste.

Terminado el oficio divino, siguió, como estaba anunciado, la procesión presidida por el primer teniente alcalde Sr. Amorisa, llevando á su derecha al Sr. Coronel D. Eustasio Serres, y á su izquierda el 2.º teniente alcalde Sr. Lopez, el clero parroquial, elementos civil y militar, y un gentío inmenso que hacia imposible el tránsito, dirigiéndose al solar donde el establecimiento de la caridad ha de construirse también por la caridad misma; fuente principal del sentimiento del hombre que se preocupa por sus semejantes, que llora la desgracia del desvalido desprendiéndose de un bendito pedazo de para saciar su hambre; sentimiento que enaltece á los pueblos que acompañan al progreso en su rápida marcha y que deja, por la acumulación del capital en muy pocos, la miseria y el sufrimiento en muchísimos.

Una vez en el lugar de la ceremonia donde la temperatura era insostenible bajo la influencia de un sol canicular que materialmente achicharraba, tuvimos el gusto de apreciar muchísimas bellezas. El cuadro no podía resultar más interesante ni más lleno de atractivos, dada la variedad de los trajes y la hermosura arrebatadora de las jóvenes de lo más selecto de nuestra sociedad. Mezclados señoritos y artesanos, confraternizaban a presencia de tan solemne acto, no siendo menos numerosa la representación de la clase de pescadores, que lucían, como en los días de gran gala, pintarrajeadas garibaldinas, la música del regimiento de Andalucía ejecutó con admirable precisión escogidas piezas entre las que llamó la atención una alborada gallega, amenizando de tal suerte aquel conjunto lleno de belleza y majestad.

Colocada la piedra, la niña Pilar Campeiro leyó, con singular soltura el siguiente discurso:

«Señores: Permitidme que abuse unos cuantos minutos más de vuestra benévola y religiosa atención, y que en nombre de los niños y niñas del Asilo, dé á Vds. las más expresivas gracias por el acto grandioso y sublime que acabamos de presenciar, realzado por la asistencia del muy Reverendo Clero, dignísimas Autoridades y fieles todos de esta católica Villa.

Si, Señores, la bendición de la primera piedra del edificio, que aquí se trata de levantar, llena de júbilo nuestros corazones, que comprenden que empezado este monumento de caridad bajo tan risueños auspicios, no ha de tardar en verse concluido, merced á la caridad de todos los buenos, y muy especialmente á este religioso pueblo.

En este centro de educación, aprendemos á amar y temer á Dios nuestro Señor, principio de la verdadera sabiduría y de toda dicha, y á ser útiles á la sociedad.

Agradecidos los niños de este Asilo, pediremos todos los días á Dios Nuestro Señor derrame en abundancia sus celestiales bendiciones sobre todos los bienhechores de esta benéfica obra y sobre todo este pueblo, sin olvidarnos de los que nos precedieron en la fe y duermen ya el sueño de la paz.»

Esta obra ha de producir trascendentales é inmensos beneficios á la sociedad y por consiguiente debemos coadyuvar todos á que se termine cuanto antes.

Grandes son las esperanzas de que así suceda, dados los caritativos sentimientos de que siempre está animado este vecindario.

PECHUT.

CARTA ABIERTA

Señor Don E. G. de P.
Muy Señor mío:
Dispense si hace tiempo que no le escribo, pero es el caso, desde que estuve en esa me encuentro malo. Enfermo estoy del alma

por mi desdicha, son la causa los ojos de una chiquilla, tan reinonona que es una linda niña que dá la hora. Y como yo no puedo á ella escribirla, le ruego que ahí inserte estas *bercillas*. Corrijalas si acaso llevan *gibiones* (que irán cual si lo viera como melones) Le dá las gracias, suyo muy efectísimo Fulano Merengano de Zutaniillo.

Es la costurerita de aquella casa una hermosa morena de mucha gracia, tan retrechera que siente uno calores pensando en ella. Tiene unos ojos negros tan retirosos, que huracán en mi alma mueven sus ojos y así me deja; trastornado y mal trecho lleno de pena.

Pues aunque nunca dije nada á la hermosa yo creo se conocen pronto esas cosas; para eso es el instinto de las mujeres para saber al vuelo que hombre las quiere. Y como yo en los ojos llevo mi alma con los suyos deseo muestre la llama.

(Si es que en su pecho arde lo que en el mio, encendió la otra tarde no se que niño) Ese chiquillo astuto que cuando juega con sus dardos inmolaba al que se encuentra! Yo tuve la desgracia de tropezarle y ¡zas! me fué tirando toda la tarde.

Quizás no sientas niña lo que aquí digo si no lo sientes, calla y concluido

Pues aunque no me quieras niña bonita yo moriré diciendo ¡¡¡Costurerita!!!

Por la copia.

E. GARCÍA DE PAREDES.

EL PASEO DE LA ALAMEDA

Sabeis donde está.

En un rincón al abrigo del monte, en un terreno que por su forma parece un juego de bolos como los que se encuentran en los pueblecillos de la montaña. El espacio es tan reducido y su vista de tan pobre efecto, que es hacerle honor muy grande nombrarle lindo paseo, frondosa alameda y otras frases encomiásticas de las que á cada momento empleamos los que manejamos el *bombo*.

Por otra parte limita con la carretera, que en días de viento, muy frecuentes en esta región, no se puede transitar por el blanquecino polvo que ciega y convierte la ropa en un depósito de yeso. Si el tiempo está lluvioso, la humedad se conserva mucho tiempo por estancarse allí el agua de los terrenos inmediatos que son más altos, amenazando nuestra salud sin poder hacer uso de aquellos bancos de cal y canto que rodean el *delicioso parque* y por eso la gente poco escrupulosa se sienta en los que parecen respaldos de dichos asientos, previo el correspondiente limpiónico con el pañuelo.

Lo cierto es que en Santona no tenemos un paseo con honores de tal, causándonos gran extrañeza no se haya pensado en utilizar uno de tantos sitios de buenas condiciones que por fortuna los hay en abundancia en nuestra villa, evitándonos el ir á contemplar los angelicales rostros de las santoneñas á ese sitio que denominamos muy formalmente La Alameda, situada al lado del fango y la porquería de las marismas, sin otros atractivos que la música y, como queda dicho, la belleza de nuestras paisanas.

La banda de Andalucía, sin duda alguna es la que arrastra á ese lugar mucha gente, porque sino ¿quién tiene el mal gusto de ir por allí á dar un paseo, pudiendo diri-

girse á la proximidad del mar á respirar la brisa consoladora y sana y no los miasmas de las embetunadas marismas? Nadie.

Además hay que advertir que lo que pudiéramos llamar la *aristocracia santoneña* ó *creme se abstiene* de concurrir al paseo de la Alameda, y sabemos por persona muy bien enterada en todo y que nos merece crédito y distinción, que es porque ha dado en invadir el paseo un contingente más que regular de soldados, criadas del servicio doméstico y menestrales, que no tienen reparo en bailar jaleándose una habanera ó saltar como acróbatas al compás de la popular jota aragonesa. Que estas naturales explosiones de alegría de los jóvenes molestan á las alibaradas damas y á los melifluos galanes de la clase más elevada, precisamente porque siendo el paseo muy reducido y cercado además de una muralla, á modo de cinturón de ladrillo con burladeros, se obligan á escuchar los chicoleos ó piropos de los soldados y paisanos, á recibir pisotones ó empellones de los que bailan y sobre todo, que no resulta de buen tono y es muchísimo mejor ir al pedregal de San Martín ó quedarse en casa. No es posible en tan reducido paseo mezclar la *plebe* con los señores.

Los domingos por la tarde, cuando la música de Andalucía termina su programa en la Alameda, se trasladan soldados y criadas á la plaza de la Constitución, donde el celebrísimo Cirilo arranca melodiosas notas á su flauta con una mano y con la otra, palillo en ristre, golpea el parche del tamboril con singular destreza, á cuyo ruido saltan acompasadamente hombres y mujeres como movidos por la electricidad. Sudan el kilo pero se divierten mucho y mientras brincan no hacen otra cosa; no inventan chismes ó cuentos ni se preocupan si la toquilla de Fulana, de color de café con leche, se la regaló la señorita en premio á sus servicios: si el gastador es mejor mozo que el asistente del caballo del Sr. Comandante; bailan entusiasmados y cuando la llegada de la noche anuncia la conclusión, á modo de obsequio, Cirilo los despide con un *galop*, á cuyo compás corren por la anchurosa plaza furiosamente, y... hasta el próximo domingo.

Por eso queda evidenciado que á donde hay ruido allí vá la gente; á falta de música, tamboril y gaita, ó de no poderse lograr ésta, basta el soniquete de una sartén para poner en movimiento á todas las *Menegildas* y á la flor y nata de nuestros bravos soldados; su divisa es la alegría y desocupación; dulcificar las amargas haciendo piruetas; descansar de una ruda faena de toda la semana el rató del domingo sudando la gota gorda...

¡Felices los que así piensan en punto á divertimientos! Les damos plácemes mil, por que no solo se divierten ellos, sino que nos divierten á todos.

De no ser así la vida se haría insostenible en el desdichado paseo de la Alameda.

Y más insostenible aún el retraimiento de la *aristocracia*.

Pichirichi.

CARTA DE MADRID

De mi cartera

La carencia de agua efecto de la desastrosa sequía reinante y que arruina nuestra agricultura, ha proporcionado en Leganés, el descubrimiento de un crimen, que sirve de pasto á la crónica judicial y de los autores del cual no se sabe nada todavía. Parece ser, que se trata de uno de tantos crímenes vulgares, como la ruin venganza prepara y ejecuta. Una mujer que en el último peldaño de la degradación de su sexo, deja tras sí fecunda estela de males y sucumbe víctima de los airados mercaderes de sus lujuriosos desórdenes. Esto es en suma lo que del relato de la prensa se deduce y ésta á nuestro juicio, la versión más admisible del triste acontecimiento.

—)o(—

En el Palacio de Bellas Artes se están cotizando los últimos restos de la riqueza de los Osunas. Por raro contraste de la suerte, todos aquellos objetos que eran algún día esplendor y gala de la opulencia de un magnate, se venden hoy en pública subasta para satisfacer deudas que la poca previsión del ilustre prócer contrajo. El que asombraba á todo el mundo por sus despilfarros y esplendideces dejó un pasivo, como sus rarezas, enorme. Así es la vida: humo y pavesa: todo fenecce menos la gloria. La fama del opulento Duque bajó con él á la tumba. La de los pintores que firman los cuadros puestos en venta, vive y vivirá eternamente, como sus obras.

—)o(—

Los duros sevillanos son otra vez el coco de los comerciantes, y nuevamente acuden

estos al Gobierno para que les diga á lo que deben atenerse, y en qué se distinguen de los legítimos. Pero como se trata de comerciantes, el Gobierno hace oídos de mercader, y siga la bola.

—)o(—

Digamos algo de teatros. En el Moderno ha tenido lugar la inauguración de la temporada de Primavera con una compañía compuesta de buenos actores, y al frente de la cual figuran Mata, Perrin, y la Caderon. «El trazado de una línea», obra estrenada en el teatro citado logró alcanzar un éxito completo y merecido. Sus autores, D. Antonio Perrin y D. Ricardo Flores.

Romea. En este teatro y con aplauso del público se estrenó también una obrilla titulada «Madrid Cómico.»

Anoche en la Zarzuela fue ruidosamente aplaudido el «Gaitero» de que son autores los Sr Perrin y Palacio y el Sr Nieto, éste de la música. Al lado de estas alegres noticias en materia de espectáculos, tenemos el pesar de dar cuenta á nuestros lectores de una pérdida sensible para el arte dramático. D.ª Teodora Lamadrid, profesora de declamación, artista de privilegiado talento y una de las glorias más legítimas de la escena española, falleció el día 22 del corriente. D. E. P. la que tantos laureles alcanzó en su larga carrera dramática.

Y no va más por hoy. Hasta la próxima

ISIDORO ALBARAN

Noticias

DESDE LAREDO

Visita de los músicos de Castro

El lunes 27 del corriente se dignó honrarnos con su visita la banda municipal de Castro-Urdiales, que llegó á ésta á las nueve de la mañana y con ella el simpático é inteligente director del periódico castreño, el *Fray Verás*.

Disparos de cohetes y nuestra banda que tocaba, nos hicieron saber la llegada de los visitantes. Apenas llegaron á la entrada de esta villa, se apearon, entrando en la población tocando un bonito paso-doble.

Se dirigió enseguida á las casas de los Sres. Alcalde del Ayuntamiento Teniente de Alcalde y Juez de 1.ª instancia, donde ejecutaron piezas escogidas de su repertorio que les valió merecidos y prolongados aplausos.

Están á grande altura según poritos en la materia y corresponden sus lujosos uniformes á las cualidades musicales.

De once á una, tocaron en el balcón de la Casa Consistorial proporcionando al público dos horas de gran entusiasmo que en el común sentir y uso laredano, se *quieren*.

Desde allí, se encaminaron al establecimiento Balneario en donde los sirvieron la comida de la popularísima casa de huéspedes «La Clara.» Hemos tenido el sentimiento de saber que únicamente D. Juan Miranda, corresponsal de *Fray Verás*, les acompañara, por cuya causa, no reinó el esperado entusiasmo. Según nuestras noticias tanto los gastos de comida, como de cena, fueron sufragados por el Sr. Alcalde.

A las 3 de la tarde, fueron al «Círculo Laredo» en donde estuvieron tocando—á la entrada—hasta las seis. Fueron muy obsequiados por los socios.

Un detalle: á las seis y cuarto próximamente, llegó el Sr. Eguillor con su señora esposa y su señora hermana, y ni una sola pieza se tributó al diputado electo. ¿Sería porque no notaron su presencia?

Después de la cena, la banda de aquí primero, y la de Castro después, ejecutaron algunas piezas en la plaza de la Constitución, entre ellas, el famoso «Cádiz», que el pueblo oía entusiasmado. Se dieron vivas á las bandas.

A las diez de la noche, salieron para Castro, los músicos visitantes, que nos dieron un buen día, siendo despedidos de manera entusiasta por los colegas municipales de aquí y gran gentío.

Resumen: día superior, música buena y á manta, sin que tengamos que comentar más que la prohibición de la entrada en el Casino al corresponsal del *Fray Verás* y que el banquete fuera con tan poco acompañamiento de laredanos.—El corresponsal.

—)o(—

Nos ha sorprendido la siguiente noticia que nos envía nuestro corresponsal en Laredo Sr. Mendos, y que publicamos con la natural reserva.

«Ayer se presentaron á mi varias costureras de las que aquí *cortan el bacalao* y me dijeron que en la tarde del domingo fueron á Santona y al baile «La Juvenil» donde las trataron hasta indecorosamente, demostrando poco seso y menos vergüenza.

Por si V. Sr. Director quiere hacer un comentario, ahí van los nombres de ellas: Petra Gil, Marcelina Serna, Celestina Ho- yo, Maria Fuentesilla y Juanita Dolzana.

El Sr. Capellán del Regimiento de infantería de S. Marcial, ha sido trasladado al hospital militar de esta plaza siendo relevado por el de dicho hospital D. Félix Mier Ruiz.

Por la comandancia de marina, de esta provincia se advierte que el día primero de Mayo comenzarán la veda de la ostra y demás mariscos.

Se halla enferma de algún cuidado la señora madre del Senador electo por esta provincia Sr. Conde de Limpías.

Hacemos votos por la salud de la ilustre enferma.

EL SACA-SILLAS

Cuando la envidia llega á su último grado y el encono que de ella se sucede se estrellaba, se despedaza cual fragil vidrio al chocar con la poderosa roca, el desgraciado que se siente agitado por tan funesta pasión se revuelve airado cual asqueroso reptil, y como tal, se arrastra y lame vergonzosamente la pisada arena.

Este desgraciado, más digno de desprecio que de lástima; este saca-sillas y mete-bancos, este tira faldones, este infeliz y, hónrele la frase, es el pobre diablo que como justa venganza á su importancia, procura desacreditar á nuestro semanario bajo el estúpido pretexto de ser impopular, cuando lo único impopular que hay en Santoña es la ridícula figura del pescador de mordedones.

Hace días que habiendo llegado á esta el dentista de Madrid Sr. Alonso, pretendió desde el principio distraer su ánimo con motivo de querer anunciarse en este periódico.

El desgraciado no consiguió su objeto, pero no por eso se dió por vencido el desgraciado.

Porque el desgraciado machacó tanto y tanto á su víctima que ésta por verse libre de semejante pelma dió un pequeño lenitivo á sus pesares.

Nosotros podríamos desengañar de sus erróneos asertos al desgraciado; pero ¡oh! enumerar aquí el número de nuestros suscriptores, que pasan de doscientos en Santoña, sería hacerle mil veces más desgraciado y por fortuna para el pobre hombre aún queda en nuestro corazón cierta misericordia que nos justifica.

Descanse tranquilo el desgraciado, y has-ta otra.

En el día de mañana serán visitados los establecimientos penitenciarios y carcelarios de esta villa, por una comisión de se-

ñores magistrados de la audiencia de Santander, acompañados del presidente y junta local de prisiones.

Según tenemos entendido á la referida comisión se la espera en el coche de la tarde.

Han salido de la cárcel de esta villa, en conducción ordinaria, en el día de hoy, los presos Manuel Cacedo Valdor y Victor Idooleguita Aldezabal, procesado el primero por robo, y á disposición de la Audiencia de Santander; y el segundo, por lesiones graves sentenciado por dicho Tribunal á un año y un día de prisión, que deberá cumplir en el Correccional de Torrelavega, según lo tiene dispuesto la Dirección General de Establecimientos Penales.

En esta última semana hemos observado los bautizos, en nuestra Iglesia Parroquial; se han sucedido casi diariamente, contando entre los últimos celebrados los de dos hermosas criaturas, de nuestros particulares amigos D. Ambrosio Herreria y D. José González Villaumbrosia.

¡Así, así es como únicamente podremos sostener la guerra de Cuba, y cuanto más venga! Es una verdad de las que resultan pero grulladas que «á rey muerto rey puesto» por cada uno que muere diez nacen.

La pertinaz sequía, general por desgracia en España, es tan temida en la mayoría de las poblaciones de Castilla, que sabemos de una, cual la de Soria, en donde empiezan á sentirse los rigores de la miseria. Según leemos en un periódico de dicha capital, días pasados se reunieron sesenta pueblos para impetrar en rógativa á Nuestra Señora la Virgen del Mirón, allí muy venerada, el cambio de la triste situación que atraviesan por la carencia casi total de lluvias, pues hasta las nevadas allí tan frecuentes este año han sido muy contadas, no disminuyendo por eso, el frío tan intenso este como otros años.

El día 29 á las 10 de la mañana se celebraron funerales por el eterno descanso del primer teniente del sexto batallón peninsular (Baza) D. Maximiliano Ibañez Llambias.

Numeroso público y casi la totalidad del elemento civil y militar acudieron al templo á orar por el alma del pundonoroso soldado que tantas y tan justas simpatías se granjeara con su ejemplar conducta.

Ha sido relevado el ayudante de marina Sr. Zaragoza capitán de este puerto por el teniente de navío D. Eduardo Durán.

Dícese que el Sr. Zaragoza irá destinado á Algeciras.

El lunes próximo pasado á las siete y media de la tarde el Secretario del Ayuntamiento

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES

MOVIDA A VAPOR

DE

José Erquicia

San Sebastián.—(Guipúzcoa)

Premiada con medallas de Oro y Plata en la Exposición de Burdeos de 1895.

Sus productos, recomendados por su esmerada elaboración, vendense en los principales establecimientos de España y en los de D. Agapito Martínez y Fermín Hernández de Santoña.

to Sr. Elguero, encontró varado en la playa el cadaver del niño Liborio Gomez Laiz, de cuatro años de edad, hijo del pescador Manuel Gomez Veci.

Recomendamos á las familias de los niños ejerzan vigilancia por los sitios de peligro y vean en la sensible desgracia que aflige á Manuel Gomez un elocente aviso de lo expuesto que es tener los hijos abandonados.

Los niños en casa ó en la escuela, de ningún modo en los sitios donde puedan correr peligro.

Y si de esto no se encargan los interesados de las criaturas, tendremos el sentimiento de ver repetirse á cada momento, desgracias que tanta impresión y dolor causa en todos,

Buñolería Madrileña

—Má que ha estao bién la precisión, Julián.

—Ya lo creo! Aquello sí que era lujo!

—Y sol.

—Y mujere bonita.

—Y música.

—¡Ah! sobre todo la música.

—Yo no entiendo pero ¡anda! que según dice Pancracio....

—Qué?

—Pus que lo mejor ha sido el fá del bombo.

—Qué fá?

—Pus un fá sostenio que dic que ha sido les delicias del canónigo.

—Pus pa fé sostenio ¿sabes tú lo que es mu bueno?

—Qué?
—Una botella del vino del churrero para mojar un buen plato de sus excelentes callos.

—Eso sí que habrá que verlo.

—No, hombre, verlo no; habrá que comercio.

FÁBRICA DE ALPARGATAS

DE

Rafael Gonzalez

Frente al Colegio.—SANTOÑA

QUINTA DE LA ESPERANZA

CASA FUNDADA EN 1847

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Parque del Paular (RASCARIA)

Viveros de la Esperanza (SAN FERNANDO)

Para pedidos dirigirse á D. Fermín Hernández.—Plaza de la Constitución Imprenta.—SANTOÑA.

Imp. de EL AVISADOR.—Santoña.

—33—

bellón, pero es imposible, ahí no ha pisado hombre mas que yo, ni aun el médico!

—Comprendo tu cuidado excesivo por la niña—replicó el barón—mas, que quieras que te diga? esas rarezas preventivas, no son más que un estimulante á lo desconocido que si no se ha desarrollado todavía en la nieta merced á tus cuidados, mañana ¡quien sabe!... No quiero decir con esto que hagas mal en lo que hasta ahora observas, mas preveo que tu celo por Eroteida traspasa los límites de lo extraordinario: bueno que guardes ese tesoro inapreciable con el amoroso tributo, que exige la sangre, mas de ningún modo, con la sordidez del avaro.

—¿Eres curioso?—replicó el gaucho, fijando su penetrante mirada en los ojos del barón.

—Veo, Anselmo, que tergiversas el sentido de mis palabras: no es que quiera inmiscuirme en los asuntos íntimos de tu casa, ni mucho menos finalizar los actos de tu vida privada; lejos de mi ánimo semejante objeto: mis palabras solo significan una opinión en lo que respecta á Eroteida y, en todo conforme á la educación moderna: pasaron ya los tiempos en que á las jóvenes se las recluía para educarlas y es cosa probada que, si el alma de aquellos ángeles, tan estúpidamente sacrificados fué mas tarde juguete de las olas de la vida, sacrificándose así nobilísimos seres donde el sentimiento sentó tarde pero impetuosamente sus reales, no fué si no por la estúpida manía de creerse nuestros abuelos que la educación solo podría provenir de ciertos centros que más fueron entonces concentración de riquezas adquiridas por una explotación innoble, foco de intrigas y estufa donde germina embozadamente el vicio.

—Eroteida no ha sido nunca ni será jamás pensionista.

—No es precisamente eso—interrumpió el barón—sino que tú llevado sin duda de un espíritu elevadísimo incurres á mi modo de ver en ciertos delitos contra la libertad de pensar y sentir de Eroteida: esa coacción moral que ejerces sobre ella, sin tu conocerlo; puede, si hoy, traerte serios disgustos algún día y no solamente á ti sino también á ella, máxime cuando se vea aislada, y solo por su inexperiencia, por su falta de trato en el mundo: abre, abre, querido mío, á esa hermosa flor de América las páginas de ese inmenso libro del mundo y á modo de celoso maestro enseña sobre él á tu nieta, pasando los puntos que no deba conocer, pero sin dejar tampoco de ilustrarla lo más posible.

—34—

Un sonido ligero como el roce de una falda de mujer se percibió á través de la puerta del cuarto de Eroteida.

El barón y su hijo volvieron rápidamente su vista creyendo aparecería muy pronto la hija del gaucho.

La pobre niña, aguardaba la orden de su abuelito y esperaba; había oído hablar muy cerca de su habitación y se aproximó cuidadosamente á la puerta.

Aquel ruido denunció su inmediata presencia, aunque oculta, y el barón iba á proseguir lo más álgido seguramente de su discurso aprovechando la situación de D. Anselmo, cuando éste, saliendo de su abstracción y como si hubiera estado hablando consigo mismo, cortó el impetu del barón diciendo:

—Hablas muy bien: quizá tus palabras sean causa de que reforme la educación de mi niña, es verdad que el mundo tiene su libro, útil muy útil, yo no estudié más que ese.... en fin quién sabe... entretanto bajaremos al jardín.

El barón dominó un movimiento de disgusto. Parecía interesarse demasiado por Eroteida y hubiera deseado hablar muy cerca de ella, ya que no á su presencia dominándola en la mirada para inculcar en su corazón aún no formado, todas sus doctrinas.

No habían atravesado el umbral de la puerta cuando Colás les salía al encuentro:

—El almuerzo, señor—dijo el sirviente mientras se inclinaba ante el Gaucho.

—¡¡Perfectamente!! exclamó D. Anselmo alejado casi por completo de sus preocupaciones:—así la visita al jardín nos servirá para digerir el almuerzo, ¡¡¡Allon!!!

¡¡Al almuerzo!! contestó el barón cojiéndose del brazo de su hijo

